



Le Journal de l'Animation n°223

Date: Novembre 2021

Au sommaire de ce numéro:

- Cartes pop-up : pliez, coupez, créez !
- De la radicalisation au terrorisme : quelles réponses ?
- Quelle autorité au sein d'une équipe d'animation ?
- Les associations et la loi "respect des principes de la République"
- Les cours se mettent au vert
- Les colos : toujours un enjeu éducatif !
- Des cours plus vertes et mieux pensées pour les enfants
- Anim'test – Faisons-nous preuve d'une autorité saine ?
- Nadia Cohen, animatrice jeux de rôle, pédagogue et thérapeute, professeure de cuisine

[Sommaire détaillé](#)

Dossier Pro – **De la radicalisation au terrorisme : quelles réponses ?**

Dans notre démocratie, rien n'interdit de croire en un dieu ni de le blasphémer. Par contre, être agressé pour avoir exercé l'une ou l'autre de ces libertés est lourdement condamné. Car ce qui fonde le lien social qui nous permet de vivre ensemble, c'est la cohabitation des convictions religieuses, politiques ou philosophiques qui peuvent débattre, voire s'affronter, mais dans le respect de la loi commune. Combattre les forces qui s'opposent par la violence à cette tolérance réciproque nécessite d'abord de comprendre les racines du fanatisme qui recourt à la terreur. Cela passe aussi par le décryptage d'un islamisme qui constitue l'une de ses pires représentations, comme en témoigne depuis septembre dernier le procès des attentats commis en 2015 à Paris. Ces éclairages doivent permettre d'apporter quelques pistes aux professionnels de terrain confrontés à la menace de radicalisation.

Dossier Action – **Créer des cartes pop-up**

Les pop-up sont ces éléments qui prennent du relief, qui quittent le plan de la page quand on ouvre un livre ou une carte. La technique du pop-up ressemble à celle de l'origami : il s'agit dans les deux cas d'un art du pliage, de créer du volume à partir d'une simple feuille de papier. À l'origine destinés aux enfants qui pouvaient ainsi manipuler des livres, à tirettes ou animés, même sans savoir lire, les pop-up sont encore souvent utilisés dans les livres mais aussi dans des cartes en trois dimensions. Il est magique de voir un papier tout plat qui prend du volume, qui s'ouvre et se déplie. Cette transformation permet de valoriser des dessins peu originaux, c'est une technique très gratifiante. Les pop-up ont toute leur place dans l'animation ; ils nécessitent peu de matériel, peu de connaissances, et leur durée d'exécution peut varier de quelques minutes à plusieurs heures. Alors à vos papiers et à vos ciseaux !

Grattons l'animation ! – **Les cours se mettent au vert**

Les cours de récréation sont en passe de devenir un outil des politiques publiques éducatives et environnementales locales. C'est un réel événement. Pourquoi ce soudain intérêt et ces changements rapides ?

Actualité – **Les colos : toujours un enjeu éducatif !**

Le Conseil d'orientation des politiques de jeunesse a récemment publié le rapport intitulé Les Colos, un enjeu éducatif pour tous ! Gros plan sur ce document de 64 pages qui s'avère avant tout un instantané du secteur malgré de très nombreuses préconisations.

Sur le terrain – **Des cours plus vertes et mieux pensées pour les enfants**

Les cours d'école végétalisées commencent à fleurir en France. Les enfants de certains accueils de loisirs périscolaires peuvent aussi en profiter. Ces espaces naturels répondent mieux à leurs besoins que les traditionnelles cours bétonnées et permettent aussi de leur proposer des activités plus variées.

Formation personnelle – **Quelle autorité au sein d'une équipe d'animation ?**

L'autorité est un thème important pour les animateurs, notamment dans leur pratique auprès de leurs publics. Elle est aussi, étant donné la place de l'institutionnel dans leur pratique, un thème utile à explorer en tant « qu'autorité reçue ». Alors explorons...

Anim'test – Faisons-nous preuve d'une autorité saine ?

12 questions pour vous tester, commentées par Pascal Mullard.

Portrait – Nadia Cohen, animatrice jeux de rôle, pédagogue et thérapeute, professeure de cuisine

Nadia Cohen propose depuis plus d'un an des séances de jeux de rôle pédagogiques ou thérapeutiques à destination des enfants, en ligne ou en présentiel sur le pays toulousain. Gros plan sur cette animatrice de 40 ans au parcours atypique et sur une activité éducative méconnue.

Bon à savoir – Loi sur le respect des principes de la République : quelles conséquences pour les associations ?

En juillet dernier et le 13 septembre, dans le cadre du plan « Mon association, je l'adore j'y adhère », les pouvoirs publics ont fêté les 120 ans de la loi de 1901. Dans une forme de « en même temps » auquel le Gouvernement nous a habitués, l'État prépare depuis l'automne 2020 une réforme importante, dont les conséquences pour les associations ou les animateurs sont difficiles à anticiper. Faisons le point.

Fiches techniques :

Jouer – Le golf des hussards

Jouer – Le Tablier d'Or, à la recherche de l'ingrédient secret (2) : L'apfelstrudel – Allemagne

Jouer – Le Tablier d'Or, à la recherche de l'ingrédient secret (2) : L'apfelstrudel et le parchemin

Éducation aux écrans – Wikipédia : l'essentiel et l'insolite

Et toutes nos rubriques d'actualité :

Anim'Actualités

Des livres et vous

Le meilleur du web

Musique et chansons

Sur les écrans

Le tableau de bord du responsable